

BAB V

KESIMPULAN, IMPLIKASI DAN REKOMENDASI

5.1 Kesimpulan

Penelitian ini mengkaji terhadap dampak-dampak yang terjadi akibat adanya wabah pandemi Covid-19 pada pedagang kecil di Kelurahan Manggahang. Penelitian ini utamanya menggunakan metode penelitian kualitatif, metode kualitatif ini meliputi wawancara mendalam dengan pedagang kecil dan tokoh masyarakat di Kelurahan Manggahang. Dampak dari adanya masalah Covid-19 dari segi sosial maupun ekonomi sangat berdampak buruk bagi para pedagang di Kawasan Kelurahan Manggahang. Dampak positif dari adanya wabah pandemi Covid-19 hanya bisa dilihat dari segi sosialnya saja yang membawa perubahan dalam kehidupan bermasyarakat pedagang di lingkungannya. Adanya Virus Covid-19 masyarakat menjadi banyak menghabiskan waktu dengan keluarga dan tetangga mereka selain itu juga masyarakat menjadi lebih peduli dengan kesehatan dan kebersihan lingkungan sekitarnya. Sedangkan dalam segi ekonomi wabah pandemi Covid-19 lebih banyak membawa dampak negatif karena pandemi Covid-19 menjadikan masyarakat harus kehilangan pekerjaan dan tidak mendapatkan pendapatan sama sekali.

Berdasarkan data yang diperoleh melalui observasi dan wawancara secara langsung kepada 8 informan mengenai kehidupan sosial ekonomi pedagang kecil selama wabah pandemi Covid-19 di kawasan Kel. Manggahang Kec. Baleendah maka peneliti dapat memperoleh kesimpulan bahwa :

- 1) Adanya wabah pandemi Covid-19 ini tentunya mendapatkan respon yang kurang baik dari masyarakat di Kelurahan Manggahang. Respon yang kurang baik tersebut dikarenakan adanya wabah pandemi Covid-19 berdampak pada penurunan pendapatan yang dihasilkan penduduk khususnya pedagang di Kelurahan Manggahang. Yang biasanya mereka mendapatkan pendapatan kurang lebih 2 sampai 4 juta perbulan menurun menjadi 1 sampai 2 juta perbulan diakibatkan oleh adanya wabah pandemi Covid-19.
- 2) Wabah pandemi Covid-19 berdampak kepada pedagang kecil baik dari segi sosial maupun dari segi ekonomi. Dalam segi sosial dampak dari adanya wabah pandemi Covid-19 lebih berdampak ke arah yang positif seperti berdampak

pada pedagang yang dapat lebih banyak mengembangkan hobi, dapat banyak menghabiskan waktu dengan keluarga dan tetangga, lebih peduli dengan kebersihan diri dan kebersihan lingkungan. Sedangkan dalam segi ekonomi dampak dari adanya wabah pandemi Covid-19 lebih berdampak ke arah yang negatif seperti banyaknya masyarakat yang kehilangan pekerjaan, pendapatan yang menurun, pertumbuhan ekonomi yang melambat.

- 3) Strategi yang dilakukan masyarakat untuk menangani dampak dari wabah pandemi Covid-19 yaitu dengan melakukan pekerjaan sampingan dengan sebagian pedagang yang kembali ke pekerjaan lama demi sedikit meringankan pengeluaran mereka setiap bukannya yang terus mengalir. Selain itu demi mengisi kegiatan mereka para pedagang leboh banyak menghabiskan waktu bersama keluarga, berkumpul dengan tetangga serta bermain dengan anak.

5.2 Implikasi

Implikasi merupakan suatu konsekuensi atau akibat langsung dari hasil penemuan suatu penelitian ilmiah. Hasil penelitian ini mengenai wabah pandemi Covid-19 yang mempengaruhi kehidupan sosial ekonomi pedagang kecil di Kelurahan Manggahang. Berdasarkan hasil penelitian diketahui bahwa variabel wabah pandemi Covid-19 mempunyai pengaruh terhadap sosial dan ekonomi pedagang kecil. Suatu penelitian telah dilakukan di lingkungan masyarakat maka kesimpulan yang ditarik tentu mempunyai implikasi dalam bidang sosial ekonomi dan juga penelitian-penelitian selanjutnya. Berdasarkan hasil penelitian di atas bahwa wabah pandemi Covid-19 memberikan dampak yang sangat besar terhadap kehidupan sosial ekonomi pedagang. Karena itu perlu dilakukan upaya-upaya untuk dapat meminimalisir dampak yang terjadi, berikut adalah upaya-upaya yang dapat dilakukan oleh pedagang :

- 1) Pedagang dapat melakukan pekerjaan-pekerjaan sampingan selain dari berdagang atau pedagang juga dapat mencoba berdagang barang dagangan yang saat ini sangat diperlukan seperti masker, hand sanitaizer dengan begitu jumlah penjualan pun akan semakin meningkat.
- 2) Pedagang dapat berdagang secara online baik itu berdagang di aplikasi makanan online ataupun hanya dengan cara menawarkannya secara online di chat WhatsApp atau menawarkannya ke tetangga.

- 3) Untuk dapat menghadapi wabah pandemi Covid-19 juga pedagang dapat menunggu bantuan-bantuan yang disiapkan oleh pemerintah untuk membantu pedagang-pedagang kecil yang terdampak Covid-19

5.3 Rekomendasi

Dari hasil penelitian yang sudah dilakukan maka yang sudah disimpulkan di atas, maka peneliti berkeinginan memberikan saran yaitu :

- 1) Disarankan kepada pedagang kecil di kawasan kelurahan Manggahang Kecamatan Baleendah dapat untuk beradaptasi dengan kondisi di tengah pandemi Covid-19 ini, dan tetap mematuhi protokol kesehatan ketika berdagang seperti menjaga jarak dan memakai masker.
- 2) Disarankan kepada keluarga pedagang kecil agar dapat membantu meringankan pedagang sebagai pencari nafkah dengan sama-sama bekerja dan tidak bertumpu seluruhnya kepada pedagang kecil,
- 3) Disarankan kepada peneliti selanjutnya ketika ingin melakukan wawancara pada pedagang sebaiknya membuat janji terlebih dahulu, hal itu agar tidak mengganggu pedagang kecil.
- 4) Kepada pemerintah disarankan untuk terus meninjau bantuan-bantuan yang diberikan agar bantuan-bantuan tersebut jatuh ke tangan ke tepat.

Disarankan juga kepada pedagang kecil untuk melakukan evaluasi penjualan setiap bulannya. Hal ini berguna untuk melihat sejauh mana penjualan yang dilakukan dan dapat melakukan perubahan dalam strategi penjualan guna menaikkan hasil penjualan terlebih di masa pandemi Covid-19 ini.